

Zeitschrift: Horizons : le magazine suisse de la recherche scientifique
Herausgeber: Fonds National Suisse de la Recherche Scientifique
Band: 31 (2019)
Heft: 123: Attention poisons! : Comment gérer les produits chimiques autour de nous

Artikel: Faut-il mesurer l'impact des sciences humaines et sociales?
Autor: Suter, Christian / Hertz, Ellen
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-866415>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Oui,
répond Christian Suter,
professeur de sociologie.

Faut-il mesurer l'impact des sciences humaines et sociales?

Les impacts sociétaux de la recherche sont de plus en plus évalués. Les sciences humaines doivent-elles se prêter au jeu pour souligner ainsi leur valeur?



Non,
répond Ellen Hertz, professeure
d'anthropologie.

Bilder: Valérie Chételat

Aucune faveur! Les sciences humaines et sociales (SHS) doivent être traitées de la même manière que les sciences naturelles et techniques, avec lesquelles elles se trouvent en concurrence de manière explicite ou implicite. Refuser de mesurer leur impact sur la société pourrait donner l'impression qu'elles n'en ont pas. Bien au contraire, leur impact est considérable. Car mettre en œuvre à bon escient les nouvelles connaissances dans la société doit se faire en s'appuyant sur des interprétations conceptuelles et critiques. Les évaluations basées sur des faits et des données peuvent rendre visible cet apport des SHS et le documenter systématiquement.

L'importance des indicateurs d'impact quantitatifs a fortement augmenté au cours des dernières années dans la politique et dans l'administration, mais également dans les entreprises et les ONG. Cette évolution résulte notamment de l'inscription dans la Constitution fédérale en 1999 de l'article 170 sur l'évaluation de l'efficacité des affaires publiques, à laquelle s'est ajoutée l'exigence de la société d'une transparence plus grande. Le Secrétariat d'Etat à la formation, à la recherche et à l'innovation (SEFRI) réalise régulièrement des analyses d'efficacité basées sur des données dans le domaine de la science et de la recherche, comme sur l'impact sur la

société des programmes de recherche du FNS. Ces analyses reposent sur des sources de données de plus en plus vastes - on pense au big data - ainsi que sur de nouvelles méthodes.

«Refuser de mesurer leur impact sur la société pourrait donner l'impression qu'elles n'en ont pas.»

Les résultats des recherches en sciences humaines et sociales concernent particulièrement le public et les différents groupes d'intérêt de la société. L'une de leurs missions est de fournir à ces audiences des connaissances utiles pour s'orienter. En d'autres termes, elles doivent leur permettre de développer une compréhension critique et approfondie des évolutions sociales, culturelles, économiques et politiques. La littérature scientifique montre que les chercheurs de ces disciplines jugent en général leur influence sur la société comme étant plus importante que celle de leurs confrères des sciences naturelles et techniques. Il est donc d'autant plus important de la mesurer et de la démontrer par des faits et des chiffres.

Les indicateurs d'efficacité usuels reposent souvent sur des décomptes isolés et simplistes qui ne reflètent pas la complexité du phénomène à évaluer, dans notre cas: l'impact de la science sur la société. Mais développer des procédés de mesure différenciés constitue l'une des compétences clés des sciences humaines et sociales, en particulier pour aborder des phénomènes complexes comme l'identité culturelle, l'intégration sociale, l'innovation ou justement l'impact sur la société. Il est nécessaire de clarifier au préalable les concepts fondamentaux. Ce n'est qu'ainsi que l'on peut différencier, en toute transparence, les aspects mesurables de l'effet sur la société de ceux qui ne le sont pas. Un tel concept explicite définit quelle influence concrète doit être produite auprès de quels groupes cibles de la société. Cette approche permet de créer la base d'indicateurs fiables et précis qui montrent de manière factuelle l'impact indiscutable des sciences humaines et sociales.

Christian Suter dirige l'Institut de sociologie de l'Université de Neuchâtel. Il est membre du Conseil scientifique du Centre de compétences suisse en sciences sociales (FORS).

Il est compréhensible de vouloir mesurer l'impact social de la recherche dans le domaine des sciences humaines et sociales (SHS). La quantification est essentielle dans l'action politique, malgré ses distorsions, simplifications et biais bien connus. Ces disciplines doivent s'y soumettre si elles veulent gagner en transparence et en visibilité, dit-on, mais cet argument est erroné pour trois raisons.

Premièrement, on ne sait simplement pas comment quantifier de manière sensée l'impact social de ces disciplines. Leurs modes d'interaction avec la société sont trop variés pour être réduits à des indicateurs normalisés. Le projet «Performances de la recherche en sciences humaines et sociales» financé par Swissuniversities a conclu que leur impact scientifique ne pouvait être appréhendé qu'au moyen de normes spécifiques à chaque discipline et déterminées par les pairs, et dans lesquelles la quantification doit être secondaire. Ces conclusions devraient soutenir également l'évaluation de leur impact sociétal.

Deuxièmement, les mesures quantitatives encouragent une approche biaisée du rôle des SHS dans la société démocratique. Mesurer un impact presuppose qu'il s'agit d'une force positive, que plus le nombre de gens touchés par nos recherches est élevé,

mieux c'est. Cette logique de marketing de masse nous détourne de questions plus importantes: le genre d'impact désiré, sur qui il agit et pour qui? On risque ainsi de remplacer le débat démocratique sur les résultats de nos recherches par un concours de popularité basé sur le nombre de likes.

«L'avenir des sciences sociales et humaines réside dans plus de démocratie, pas dans plus de technocratie.»

Troisièmement, mesurer l'impact sur la société ne permet pas d'aborder le problème sous-jacent de la réponse à donner aux appels, légitimes, à rendre compte de l'utilisation des fonds publics. Substituer à cette discussion générale sur les responsabilités des techniques comptables complexes ne lèvera pas les doutes dans les esprits des personnes qui remettent en question la valeur de la recherche scientifique. La méfiance populaire à l'égard de la science reflète des craintes d'élitisme, d'hyperspecialisation et de formes d'exclusion par l'expertise. Vouloir répondre à ces préoccupations au moyen d'outils de quantification toujours plus sophistiqués et

difficilement saisissables ne profite ni à la science, ni à la société.

Au contraire, nous devons encourager une sensibilisation du public aux enjeux des SHS en favorisant des échanges avec la société civile et les décideurs. La Suisse est bien placée pour le faire, notamment grâce à son système d'enseignement tertiaire solide qui facilite la discussion avec les acteurs locaux sur les problèmes qui les concernent. Notre priorité devrait être de suivre ces échanges à l'aide d'études qualitatives soulignant les nombreuses contributions des sciences sociales et humaines dans les débats publics. L'évaluation quantitative pourrait s'avérer parfois utile dans ce processus, mais dans un rôle de soutien et non de premier plan. L'avenir des sciences sociales et humaines réside dans plus de démocratie, pas dans plus de technocratie.

Ellen Hertz est professeure d'anthropologie à l'Université de Neuchâtel et présidente de la Société suisse d'anthropologie.